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聚焦汇文 体

本土冠军

一晃已是9年。第一次踏上崇明

岛的赛场，杨倩玉只记得一种心情：

“害怕，我怕掉队。”公路自行车是一

个讲究配合、技术和经验的项目，顺

利完赛是首要目标。彼时，无论内地

还是香港地区车手，仍鲜有机会参加

世界高级别赛事。

如今，重返崇明，她的目标无疑

更远大——骑向巴黎奥运会。

中国香港队总教练沈金康是环

崇明岛赛的老朋友，作为曾经的赛事

顾问、中国首支女子职业自行车队总

教练，沈金康是环崇明岛赛升级再升

级的亲历者、见证者。

其实，公路自行车并非小众，沈

金康指出，在所有自行车项目中，公

路自行车是非常重要的基础项目。

一名优秀的公路自行车选手，可以在

场地自行车项目中大有作为。比如

此番参赛的中国香港队，有4名运动

员是杭州亚运会场地自行车4公里团

体追逐赛铜牌得主，还有3人也是其

他场地项目的亚军。

车手需要通过参加大量的比

赛，积累经验、学习战术，而不是闭

门造车。“同世界高水平运动员同场

竞技，才能看清自己的劣势，学习其

中的战术。”获得最佳青年选手的中

国队小将唐欣，第一次来到崇明岛

便排名个人总成绩第八，她感觉不

虚此行。

“崇明办赛20年，培育了一大批

优秀的中国运动员，对崇明本土的自

行车运动起到了积极的推动作用，并

为上海队输送了多名顶级人才。”沈

金康说。本次赛事的崇明籍解说员

黄丽，曾为中国队拿到唯一一个场地

全能赛的奥运资格。此后，又诞生了

一批拿过世界杯冠军、创下奥运最好

成绩的运动员。

还记得小时候赛在家门口，年年

观摩家门口的自行车赛，世界各地顶

级运动员的飒爽英姿令周瑜好生羡

慕。后来，他被挑选进入崇明区少体

校，跟随秦晨路、黄冬艳等师兄师姐

的脚步，骑向了国家队。今年，他为

中国男子场地自行车在世界比赛中

取得巨大突破，前不久杭州亚运会，

他一人独得1金1银1铜。趁这次环

崇明岛赛举办，周瑜重回家乡，被热

情的家乡观众团团围住，纷纷索要合

影签名。他认为：“顶级赛事在崇明

举办，能让更多人了解自行车运动，

投入自行车运动。”

冲刺奥运

“环崇明岛赛的最大特点，是能

吸引高水平运动员前来参赛。还记

得最初的时候，主办方要出钱请她们

来参赛，而现在是她们竞争名额来参

赛，环崇明岛赛已经成为了具有一定

品牌知名度和影响力的世界顶级赛

事。”沈金康说。

2023年环崇明岛赛是巴黎奥运

积分赛的最后一站多日赛，收官前尽

可能多挣积分，是每一位参赛车手的

目标。职业队的车手通常来自不同

国家，她们将分数带回自己国家，提

升国家的世界排名，从而争取奥运资

格。获得资格后，这张入场券究竟给

到哪位运动员，则由国家队综合考

量，这又要看车手是否在职业赛事中

是佼佼者。“在崇明，既有国家之间的

竞争，也有个人之间的比拼，还有职

业队之间奖金利益的争夺。所以，能

不精彩吗？”沈金康解释道。

三个赛段，三个不同冠军，最后

一个比赛日，冠军欢喜庆祝，亚军黯

然落泪。沈金康预测，此次参赛的队

伍中，至少有60%的选手是明年巴黎

奥运会的运动员，很显然，她们将环

崇明岛赛作为通往巴黎奥运会的最

后冲刺。

犹记得2006年，崇明岛着手在已

有赛事的基础上申请举办高级别赛

事，为中国运动员在家门口提供参加

北京奥运会积分赛的机会，从那时起，

越来越多的世界顶级车手来到崇明。

“回顾环崇明岛女子世巡赛，每

年比赛都吸引高水平车手，翻阅历届

总冠军名单，就像在阅读一本女子公

路自行车职业名人录。”这是国际自

盟主席拉帕蒂安的由衷感慨。

成为标杆

明珠湖的蜿蜒赛道、长江大桥的

爬坡赛道，人为制造一些难度，倒是

令各车队领队连连称好。突然降温、

忽降大雨，再刮大风，3个比赛日，车

手们仿佛经历“四季”。当然，身旁有

几十种野生鸟类栖息、飞翔，在这般

美丽的自然风光中加速，一个字，爽。

“崇明的赛道和路线设置，在国

外选手看来都是顶级的，既有难度又

很安全。”沈金康指出，再加上各方面

的保障很人性化，直播也很专业，让观

众不只欣赏到比赛，还能看懂赛事。

“一个团队要骑在一起，因为他

们要对重点运动员进行拉车带位，把

她带到最好的位置进行冲刺。”“还有

最后十公里，再过个三四公里就要进

入最精彩的时候了……”黄丽的解说

中，体育知识干货满满，她很清楚，要

想夺冠，对于运动员来说要付出多少

努力和汗水。这是黄丽第三次参加

环崇明岛赛的直播解说，“因为观众

对自行车赛的了解程度不同，所以要

深入浅出，用最易懂的语言，把赛事

介绍清楚，把场面和信息交代清楚。”

另一位来自崇明的解说员张林，

是区委党校一名教师。有别于黄丽

从专业角度解读比赛，张林的视角

更多聚焦在呈现崇明的生态风貌和

人文历史，让观众对崇明有了更深

入的了解，也让比赛的解说内容更

为饱满。

伴随着崇明岛举办公路赛事20

年，70岁的沈金康认为，中国自行车

运动在一直在向前发展，比赛也越来

越多。“我相信，未来会看到中国自行

车的新气象，那就是中国将出现越来

越多的职业车手，进入到世界赛场，

形成一股中国力量。”

环崇明岛赛，是国内公路自行

车赛事的一个标杆、一种榜样。沈金

康不吝溢美之词，它是推动中国公

路自行车发展过程中，一个不可或缺

的平台。 本报记者 陶邢莹

    年，我刚当上记者，彼

时，环崇明岛公路自行车赛，也才

办了 年。但我去采访这项赛事

时，办赛人员的话却让我记得格外

清晰，“打造中国的环法”——一直

是崇明的目标。

从最初的全国男子比赛、低

级别的国际赛事，到奥运积分赛，

再到女子世界杯、女子顶级世巡

赛，环崇明岛赛真的同环法、环意

同级别了。

中国公路自行车车手也和环

崇明岛赛一同成长。    年，中

国队首次取得满额的 张奥运入

场券，中国职业车手在崇明岛“抢”

了   多分，史无前例。    年，

来自国家队、职业队的新一代中国

女车手，跟随前辈的足迹，从崇明

岛开始，骑向巴黎奥运会。

不知不觉，崇明办自行车赛已

有  年。现在，令人欣喜的消息

传来：国际自盟充分肯定崇明办

赛，未来，最高级别的世巡赛，还

将设在崇明。

伴随着顶级赛事，崇明形成了

一股环岛骑游的风潮。多年来，崇

明各部门联手完善自行车骑行的

配套设施，规划道路，开展自行车

进校园活动，组织各类专业的、业

余的骑游赛事……

进入    年，公路骑行成为

最受欢迎的户外潮流运动之一。

越来越多的骑行爱好者开启“四轮

带动两轮”的模式——将自行车架

在汽车上，先来一场公路旅行，再

来一场骑游环岛，在崇明岛这座大

花园里，体验健康低碳运动，欣赏

生态岛的绿色风景。就算没有自

备自行车，也可以去岛上租一辆，

环横沙岛、环明珠湖……几十条骑

行路线，总有一条满足你的需求。

崇明岛被树林环绕，与湿地

相拥，踏上崇明岛，就会产生想要

骑车环岛的冲动。喧嚣的国际赛

事再一次落幕，但骑行漫游的氛

围，只会越来越浓。踩着自行车，

在天然氧吧中尽情呼吸，心静，不带

一丝喧嚣…… 陶邢莹

和赛事一起成长

作为杭州亚运会女子公路自行车项目冠军，

30岁的中国香港老将杨倩玉坦言：“职业生涯收获

的信心，从崇明岛起步。”参加了6届环崇明岛赛，

杨倩玉在和世界顶级高手的争夺中，跟队友的一

次次战术配合中，成长为一名亚洲顶级公路车手。

昨天，2023年环崇明岛国际自盟女子公路世

界巡回赛落幕，这项同环法、环意同属最高级别的

自行车赛事，又一次收获了参赛者、观赛者的一致

好评。办赛二十年，从请人来到抢着来，环崇明岛

赛究竟有怎样的魅力？
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■ 沈金康（右三）带领中国香港女队参加环崇明岛赛

■ 选手们在崇明岛的美丽风光中骑行 本版图片 记者 李铭珅 摄


